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НА ПУЛЬСЕ ОБРАЗОВАНИЕ

АКТУАЛЬНО!

- Зурида Юсуфовна, 
нынешний учебный год 
начался в Карачаевском 
районе с высокого старта 
– открыты три «Точки 
роста», и в итоге их на 
сегодняшний день уже де-
вять. Можно уже судить 
об их эффективности в 
реализации основных и до-
полнительных программ 
цифрового, естественно-
научного, технического 
и гуманитарного про -
филей?

- Сразу хочу отметить, 
что координатором проекта 
в районе является талант-
ливый и креативный про-
граммист, директор Коста-
Хетагуровской школы Борис 

Кулаев, который проходил 
обучение и стажировку в 
Москве, Грозном. Кстати,  
Борис Черменович отмечен 
Благодарственным письмом 
В. В. Путина за работу в пери-
од пандемии. Он постоянно 
обменивается опытом, ре-
транслирует успешный опыт 
использования современных 
образовательных технологий. 
Во многом благодаря Борису 
Черменовичу система «Точек 
роста» в районе работает 
как единый отлаженный 
механизм. Поток учителей, 
желающих провести уроки на 
базе «Точки роста», растет с 
каждым днем. Часто в «Точке 
роста» устраивают различ-
ные внеклассные меропри-

ятия. Но главное - занятия 
в «Точке роста» нравятся 
детям. Там всё для них ин-
тересно, начиная с того, что 
они сидят не за партами в 
три ряда, а на мягких пуфах 
или за круглым столом, где 
нет галёрки и все на равных, 
и заканчивая интерактивной 
доской и телефонами, за 
которые их не ругают, на-
против,  гаджеты в «Точке 
роста» активно используют 
для тестирования.

А в Каменномостской 
СОШ, где работает извест-
ный за пределами Карачаев-
ского района педагог Айтек 
Чагаров, прославившийся 
мастерством в ремеслен-
ном искусстве, сейчас за-

пущена видеостудия, бла-
годаря которой учащиеся 
могут виртуально побывать 
в любой географической 
точке планеты или посетить 
известные музеи, театры, 

выставки. «Точка роста» в 
этой школе позволила  ис-
пользовать квадрокоптеры 
при составлении 3D-карты 
аула Каменномост. Видео 
в трехмерном изображении 

размещено в сети Интер-
нет, и уже многие выходцы 
из Каменномоста, живущие 
далеко от родных мест, по 
достоинству оценили этот 
проект. Преподаватель этой 
же «Точки» Ануар Ортабаев 
в настоящее время готовит 
презентацию по информа-
тике, которая поможет в об-
учении самым современным 
языкам программирования, 
чтобы наши сельские дети 
были на одной волне, вы-
ражаясь современным язы-
ком, со сверстниками из 
мегаполисов. 

-  Не секрет, что в 
педагогическом корпусе 
Карачаевского района 
немало замечательных 
учителей-предметников, 
постоянно работающих 
над собой, совершенству-
ющих свое педагогическое 
мастерство, доводя его 
до «высшего пилотажа». 
Недаром классик педаго-
гики В. Сухомлинский из-
рек: «Учитель перестает 
быть учителем, когда 
перестает учиться»…

 - Уровень доверия в 
обществе к учителю высок. 
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Ставка – на учение 
с увлечением

Этой осенью начальник управления 
образования, физической культуры, спорта 
и молодежной политики администрации 
Карачаевского муниципального района 
Зурида Хатуева удостоена высокого 
звания «Почетный работник воспитания 
и просвещения Российской Федерации».

- В Карачаево-Черкесии 
179 общеобразовательных 
организаций, в том числе 
176 муниципальных. В этом 
учебном году работают 174 
муниципальных объекта. Так 
как в а. Гюрюльдеук Усть-
Джегутинского района старое 
школьное здание снесено и 
здесь строится новая школа, 
местные дети (127 человек) 
временно учатся в школе а. 
Джегута, куда их возят на 
школьных автобусах. Ана-
логичная ситуация с СОШ 
ст. Исправной Зеленчукского 
района, где сейчас ведется 
капитальный ремонт здания. 
Учебный процесс для уча-
щихся начальных классов 
осуществляется в бывшем 
здании поселковой админи-

страции, а дети постарше 
обучаются в ООШ №1 ст. 
Исправной, расположенной 
в пешей доступности. 

 В 146 образовательных 
организациях (в том числе 
школах-интернатах) рабо-
тают столовые, в 28 шко-
лах – буфеты-раздаточные, 
детей из двух школ возят 
в столовые школ соседних 
населенных пунктов. Во всех 
школах созданы условия для 
мытья рук перед обеденным 
залом.

При подготовке школ к 
этому учебному году в 64 об-
разовательных организациях 
проводились работы, на-
правленные на укрепление и 
улучшение материально-тех-
нической базы пищеблоков. 

Так, в 7 школах отремонти-
рованы системы водоснаб-
жения, в 6 — велся ремонт 
канализационной системы, 
в 4-х школах - отопительной 
системы, в 3-х - вентиляци-
онной системы...

Всего в общеобразова-
тельных организациях респу-
блики обучается 56048 детей. 
На надомном обучении - 848 
детей. Все учащиеся началь-
ных классов, посещающие 
общеобразовательные орга-
низации, охвачены горячим 
питанием. Охват горячим 
питанием учеников 5-11 клас-
сов составляет 16,2%. Уча-
щиеся старших классов, не 
охваченные организованным 

питанием, приобретают в 
основном выпечку и горячие 
напитки за счет родительских 
средств.

П о с а д оч н ы х  м е с т  в 
школьных столовых хвата-
ет, поскольку во всех обра-
зовательных организациях 
составлены графики посе-
щения столовых.

Что касается специали-
зированного лечебного пи-
тания, то решение этого 
вопроса находится в стадии 
разработки, но уже сейчас 
в школьных столовых выде-
лены оборудованные места 
для приема пищи детям, 
приносящим домашнюю еду.
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Подкрепиться - 
в столовую

Как организовано питание детей в образовательных 
организациях республики? Этот вопрос все время на-
ходится на контроле Управления Роспотребнадзора 
по КЧР. Здесь точно знают, в каких школах работают 
столовые, а где — только буфеты-раздаточные, где в 
пищеблоках недавно провели ремонт, каков процентный 
охват учащихся горячим питанием... И здесь постоянно 
следят за качеством пищи, которая предлагается нашим 
детям в общеобразовательных организациях.

Вот что рассказала главный специалист-эксперт от-
дела санитарного надзора Управления Роспотребнадзора 
по КЧР Айсе МУРЗАБЕКОВА:

Для раздельного 
сбора мусора
В этом году Карачаево-Черкесия в числе 
46 субъектов России получит почти 
25 млн рублей на закупку 1500 мусорных 
контейнеров. Это позволит реализовать 
в регионе первый этап перехода 
на раздельный сбор мусора.

 Большая часть новых мусорных контейнеров будет 
установлена в республиканской столице: на придомовых 
территориях и в частном секторе - взамен контейнеров, 
пришедших в непригодность. 

 «Новички» будут разделены на емкости для сухих и 
смешанных отходов. К смешанным преимущественно будут 
относиться все пищевые отходы. К сухому мусору – бумага, 
пластик, стекло и металл.

 Такое разделение отходов позволит во много раз уве-
личить вторичную переработку сырья и, как следствие, 
улучшит экологическую обстановку в регионе.

В целом, в текущем году 
«Россети Северный Кав-

каз» направили более 2,7 
млрд рублей на плановый 
ремонт и обслуживание энер-
гетических объектов (на 9 % 
больше, чем в 2020 году).

В филиале «Россети Се-
верный Кавказ»-«Карачаево-
Черкесскэнерго» об итогах 
проведённой работы по 
подготовке энергетического 
комплекса республики к осен-
не-зимнему периоду пред-
ставителям региональных 
средств массовой информа-
ции рассказал директор фи-
лиала Александр Лысенко.

Оценку готовности фили-
ала к прохождению сезона 
максимальной нагрузки на 
сети также дал первый за-
меститель министра про-
мышленности, энергетики 
и транспорта КЧР Рустам 

Эркенов.
«В настоящий момент 

ремонтные работы и техниче-
ское обслуживание проведе-
ны на 62 подстанциях, линиях 
электропередачи протяжен-
ностью около 7 тысяч кило-
метров, на более полутора 
тысячах трансформаторных 
пунктах. Выполнен капиталь-
ный ремонт более 136 км 
линий электропередачи раз-
личного класса напряжения, 
почти 350 трансформаторных 
пунктов и трансформаторов», 
- рассказал журналистам 
Александр Лысенко.

Особое внимание пред-
ставители СМИ уделили 
подготовке к зиме энергообъ-
ектов, снабжающих электро-
энергией курорты Архыз и 
Домбай.

«В этом году в результа-
те проведенных работ на-

дежность энергоснабжения 
Домбая повышена в два 
раза. Выполнен монтаж двух 
кабельных вставок с пере-
ходом через реку Аманауз, 
благодаря чему появилась 

техническая возможность 
обеспечить большую часть 
потребителей на курорте по 
резервным линиям электро-
передачи в случае нештат-
ных ситуаций, - подчеркнул 

Лысенко, - А для повышения 
надежности энергоснабже-
ния курорта Архыз построено 
и реконструировано почти 5 
км распределительных сетей 
10/0,4 кВ, смонтированы две 

новые трансформаторные 
подстанции и установлены 
два распределительных шка-
фа 10 кВ».

Высокую степень готов-
ности энергетиков филиала 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
к осенне-зимнему периоду 
подтвердил и первый за-
меститель министра про-
мышленности, энергетики 
и транспорта КЧР Рустам 
Эркенов, который отметил, 
что энергетики своевременно 
провели весь комплекс не-
обходимых работ.

«Несмотря на непростые 
условия работы, связанные с 
ограничениями из-за новой 
коронавирусной инфекции, 
специалисты филиала спра-
вились с поставленными 
задачами по подготовке к 
холодам и обеспечивают 
бесперебойную работу энер-
гообъектов. 
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Впереди - зимаВо всех регионах операционной 
деятельности компании «Россети Северный 
Кавказ» состоялись брифинги, 
посвященные теме готовности 
электросетевого комплекса СКФО к осенне-
зимнему периоду.

В шаговой доступности
На днях в столице Карачаево-Черкесии 
открылся седьмой, дополнительный, пункт 
вакцинации от COVID-19.

Новый пункт заработал на базе Карачаево-Черкес-
ского онкологического диспансера им. С. П. Бутова. И 
он имеет важное значение не только потому, что он-
кологические больные находятся в зоне риска по тя-
желому течению COVID-19, но еще и потому, что это 
первый пункт вакцинации в северной части города. 
 Как сообщают в оперштабе КЧР, на сегодняшний день 
республиканская столица практически полностью охвачена 
пунктами вакцинации в шаговой доступности. Так, 2 основных 
пункта вакцинации работают без выходных и праздников 
на базе Черкесской городской поликлиники и Лечебно-ре-
абилитационного центра, еще 2 передвижных комплекса 
функционируют рядом с торговым центром «Панорама» и 
гипермаркетом «Лента», и 3 дополнительных пункта вакци-
нации действуют на базе онкологического диспансера, эндо-
кринологического диспансера и МФЦ в южной части города. 
 Привиться от новой коронавирусной инфекции в новом 
пункте вакцинации может любой желающий с 9.00 до 15 
часов. За первый день работы пункта здесь уже привились 
два сотрудника онкологического диспансера.

Высокая награда
Президент России Владимир Путин 
наградил Главу Карачаево-Черкесии Рашида 
Темрезова орденом Почета. 

Соответствующий указ опубликован в минувший четверг 
на официальном интернет-портале правовой информации.

«За вклад в социально-экономическое развитие Карача-
ево-Черкесской Республики и многолетнюю добросовестную 
работу наградить орденом Почета Темрезова Рашида Бо-
риспиевича - Главу КЧР», - говорится в документе.

АБХАЗИЯ. С этой респу-
бликой Карачаево-Чер-

кесию связывают тесные 
культурные, экономические 
и политические отношения. 
Только за последний год 
прошел целый ряд знако-
вых событий, о которых 
мы писали в нашей газете. 
Среди прочих безусловно 
важных вопросов нашего 
взаимодействия выделяется 
проблема включения в со-
став Парламента Абхазии 
представителей абазинского 
народа

Не секрет, что в свое 
время жители Карачаево-
Черкесии принимали актив-
ное участие в защите не-
зависимости Абхазии, а се-
годня, являясь гражданами 
братской республики, ведут 
здесь бизнес, имеют жилье 
и, конечно же, участвуют 
в местных избирательных 
кампаниях. Именно для 
этой активной категории на 
территории Карачаево-Чер-
кесии во время проведения 
различных выборных кам-
паний функционирует изби-
рательный участок. Однако 
в течение всего времени 
существования независимой 
Абхазии существует пробле-
ма. Жители КЧР, являющие-
ся одновременно абхазскими 
гражданами, могут избирать, 
но не могут быть избранны-
ми в законодательный орган 
братской республики. 

Еще первый президент 
Абхазии Владислав Ард-
зинба поднимал вопрос о 
представительстве абазин 
в Парламенте Абхазии. Этот 
вопрос поднимался и при 
втором президенте, Сергее 
Багапше. На сегодняшний 
день этот вопрос так же ак-
туален, как и 20 лет назад. 
Этой проблемы мы касались 
в статье «Большие про-
блемы маленькой Абхазии» 
(см. ДР № 41 от 25 марта 
2021 года). 

Неудивительно, что в 
преддверии выборов в аб-
хазский парламент, которые 
должны состояться весной 
2022 года, этот вопрос 
вновь стал актуальным. 
Именно о предоставлении 
жителям КЧР возможности 
баллотироваться в высшее 
законодательное собрание 

Абхазии говорили в конце 
сентября нынешнего года 
представители нашей деле-
гации в ходе встречи со спи-
кером Парламента Абхазии 
Валерием Кварчия во время 
официального визита на 
празднование Дня Победы 
и Независимости Абхазии.  

Мы поговорили об этой 
проблеме с участниками 
этой встречи – председа-
телем общественной орга-
низации «Абаза» Умаром 
Кончевым и секретарем 
Союза писателей России 
Олегом Этлуховым.  

- Понятно, что решение 
этого вопроса может быть 
сопряжено с некоторыми 
трудностями, в том числе и 
техническими, но мы могли 
бы предметно обсудить 
этот вопрос, выработать 
соответствующий механизм 
его решения, - сказал Олег 
Адыль-Гиреевич. 

По мнению Этлухова, 
кто-то из абазин мог бы 
представлять интересы вто-
рой части единого народа 
Абаза (абхазов и абазин) в 
высшем законодательном 
органе Абхазии, доводить 
до сведения парламента, 
что волнует абазин, обсуж-
дать различные вопросы 
дальнейшего укрепления 
связей и сближения абхазов 
и абазин.  

- Мы должны думать, как 
нам сближаться, думать об 
интеграционных процессах. 
И нам нужен проводник, 
который эти идеи сближения 
как-то продвигал бы здесь, 
в Абхазии. Это может быть 
кто-то из абазин, кто живет 
здесь или воевал, кто-то, кто 
имеет здесь какой-то автори-
тет, - отметил Этлухов.

Слова Олега Этлухова 
поддержал и Умар Кончев.  

- Абазины не раз стави-
ли этот вопрос. Хотелось 
бы, чтобы наша интеграция 
в Абхазию и в обратную 
сторону была сильнее, а 
представитель Абазашты 
из числа абазин был бы в 
Парламенте Абхазии. Это 
было бы хорошо для наше-
го братства, для  развития 
еще более тесных и крепких 
взаимоотношений, - сказал 
Умар Муратович.  

Окончание на 2-й стр. 

Что выборы 
грядущие 
готовят?
Весной 2022 года в Абхазии пройдут 
выборы в Парламент, в которых, вероятно, 
примут участие и представители нашей 
республики.

Юбилей не за горами
Под председательством премьер-министра 
КЧР Мурата Аргунова состоялось заседание 
рабочей группы по подготовке и проведе-
нию празднования 100-летия образования 
Карачаево-Черкесии.

Руководители министерств и ведомств доложили пред-
седателю Правительства о проделанной работе по под-
готовке и о предстоящих преобразованиях к 100-летнему 
юбилею, также озвучили предложения для внесения в план 
мероприятий.

Как отметил в своём послании Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов, 100-летие – это значимый повод сделать 
еще больше для развития нашей республики. Помимо 
большого количества спортивных и культурно-массовых 
мероприятий (при благополучной эпидемиологической 
обстановке), приуроченных к столетию, планируется за-
вершить строительство и ввести в эксплуатацию новые 
социально значимые объекты, обновить инфраструктуру и 
благоустроить основные городские локации.

Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, 
по итогам совещания Мурат Аргунов дал ряд поручений: 
разработать план мероприятий с учётом новых предложений; 
ускорить строительные работы на объектах социальной и 
инженерной инфраструктуры, открытие которых планируется 
приурочить к 100-летию Карачаево-Черкесии; разработать 
и утвердить праздничную символику и единый стиль.

КАК считает Зурида Юсуфовна, ей про-
сто неимоверно повезло быть частью 

большого уникального педагогического 
сообщества и своей наградой она обяза-
на таланту, мастерству, подвижничеству 
коллег, которые вносят неоценимый вклад 
в учебно-воспитательный процесс: «Это 
звание – оценка общего труда коллектива 
единомышленников, преданных своему 
назначению». А она сама всегда готова 
к диалогу, поддержать инициативу, найти 
необходимые слова для поддержки твор-
ческих начинаний педагогов. 

Руководитель новой формации, гра-
мотный менеджер, в корне изменившая 

работу с педагогическим корпусом Кара-
чаевского района, З. Хатуева приложила 
немало сил для модернизации школьных 
и дошкольных учреждений при постоян-
ной поддержке Министерства образова-
ния и науки КЧР и главы администрации 
района С. Кущетерова.  Коллегиальность 
и искреннее внимание к жизни педагогов 
- ее стиль работы. По ее инициативе под 
рубрикой «Да святится имя твое, Учи-
тель» на страничке в Инстаграм выходят 
очерки о лучших педагогах района и их 
опыте. Это – своего рода Книга почета, 
которую коллективно пишут методисты 
управления.
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- Работа в цифровом 
формате позволяет опера-
тивнее получать необходи-
мые данные, но сопряжена 
с рисками, которые стали 
наглядно видны ещё со вре-
мен разоблачений Эдварда 
Сноудена, который показал, 
насколько условными во-
просы конфиденциальности 
являются в цифровом про-
странстве.

После введения санкций 
и ограничений, направлен-
ных на сдерживание России, 
в том числе и постоянные 
угрозы приостановки функ-
ционирования социальных 
сетей и прочих программных 
продуктов, а также появле-
ния понимания о наличии 
прямого доступа иностран-
ных правительств к серве-
рам крупных IT-гигантов вро-
де Facebook (Meta), Twitter 
и прочих стало понятно, что 
для обеспечения беспере-
бойности работы органов 
государственной власти и 
сохранения конфиденциаль-
ности информации требует-
ся обеспечить ограничение 
доступа внешних субъектов 
к цифровым платформам, 

через которые осущест-
вляется передача данных 
государственного значения.

Первоначально шаги в 
этом направлении пред-
усматривали создание на-
ционального программного 
обеспечения, а также защи-
щенных каналов передачи 
данных. 

Однако на практике сразу 
возник ряд проблем, кото-
рые оказалось достаточно 
сложно решить. 

Прежде всего, речь идет 
о повышении мобильности 
современного человека, в 
том числе и чиновника, в 
то время как защищённые 
каналы связи и прочие раз-
работанные механизмы, по 
сути, «привязывали» его 
к стационарному автоном-
ному рабочему месту, что 
было крайне неудобно и 
замедляло скорость работы, 
сводя к минимуму возможно-
сти современных цифровых 
технологий при работе с 
информацией.

Вторая проблема за-
ключалась в низком уровне 
работоспособности про-
граммных продуктов, кото-

рые предлагались в каче-
стве аналогов иностранным 
образцам, вследствие чего 
часто от них отказывались 
в пользу программных про-
дуктов компаний Microsoft, 
Google и других, поскольку 
их облачные технологии, 
особенно в области корпора-
тивного и государственного 
администрирования, были в 
разы совершеннее, опера-
тивнее и функциональнее.

В итоге стремление обо-
собиться от существующих 
угроз глобальных сетей по-
казало, что существующий 
уровень технологическо-
го развития не позволяет 
обеспечить одновременно 
автономность, безопасность 
и оперативность.

В связи с этим сложи-
лась ситуация, при которой 
у нас было легальное поле 
обмена информации, обе-
спечиваемое закрытыми 
каналами передачи данных, 
и фактическое, использую-
щее современные условно 
защищенные, а по сути не 
защищенные облачные тех-
нологии IT-гигантов.

На этом фоне обозначен-
ное предложение Минцифры 
должно стать первым реаль-
ным шагом на пути созда-
ния не только защищенных 
платформ передачи данных, 
но и отвечающих при этом 
требованиям оперативности 
и функциональности. 

А также заглядывающих 
в будущее, которое уже 
сейчас приоткрывает нам 
процесс передачи данных 
как действия в цифровой 
экосистеме, позволяющей 
интегрировать в рамках од-
ной платформы различные 
способы коммуникации.

Данный шаг действитель-
но является лишь первым, 
поскольку,  если учиты -
вать техническое задание 

к тендеру на разработку 
новых автоматизированных 
рабочих мест, предусма-
тривает лишь создание 
программного продукта, 
интегрирующегося под су-
ществующие технические 
средства, используемые на 
государственной службе. 
Фактически это программная 
оболочка, которая позво-
лит, используя технические 
и программные средства 
существующих мобильных 
устройств и стационарных 
автоматизированных стан-
ций, безопасно обмени-
ваться данными в любых 
современных форматах, 
обеспечивая закрытость пе-
редаваемой информации от 
внешних взломов и утечек.

Однако есть ясное по-
нимание, что следующим 
шагом станет разработка 
уже аппаратных и программ-
ных средств отечественно-
го производства, которые 
позволят стать полностью 
независимыми от транс-
национальных IT-компаний, 
которые во многом зависят 
от крупных международных 
игроков, таких как США и Ве-
ликобритания, что является 
жизненной необходимостью 
в свете фактически идущей 
«холодной» кибервойны. 

Это во многом являет-
ся ещё большим риском, 
позволющим сохранить 
независимость от влия-
ния транснациональных 
IT-корпораций, уже сейчас 
имеющих огромное влияние, 
что показали прошедшие 
выборы в США, в которых 
явно наблюдалось манипу-
лирование общественным 
мнением и вмешательством 
в избирательные процессы 
обозначенных компаний.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

Минцифры намерено создать 
специальное приложение для 
государственных служащих, в ко-
торое войдут мессенджер, сред-
ства для видеоконференцсвязи, 
почта, облачное хранилище и 
другие инструменты.

По мнению заместителя 
декана факультета экономики, 
управления и права Северо-Кав-
казского института-филиала РАНХиГС, стар-
шего преподавателя кафедры правового обеспечения 
деятельности органов власти Сергея РЕШЕТНЯКА, 
предложение Минцифры объективно давно назрело, 
поскольку процессы цифровизации, набирающие ход 
в нашей стране, связаны с переходом от бумажного 
документооборота к электронному:

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Но и требования – не 
меньшие. Быть учителем – 
не означает иметь диплом о 
педагогическом образовании. 
Не все выпускники педа-
гогических университетов 
остаются работать в школе. 
Учитель – это состояние 
души, образ жизни. 

Учителя разные, но есть 
одно качество, которое объ-
единяет их всех, – любовь к 
детям. Это качество является 
главным во все времена. 
Настоящий учитель знает: 
чем больше любви детям 
отдаёшь, тем больше её 
получаешь.

К примеру, заслуженный 
учитель КЧР, учитель русского 
языка Коста-Хетагуровской 
СОШ Аклима Аджиева, у 
которой за плечами тридцати-
летний педагогический стаж, 
имеет одну запись в трудовой 
книжке. Она преданна родной 
школе, хотя живет в городе 
Карачаевске. И здесь нет 
ничего удивительного - учи-
тельница полюбила не только 
школу, но и село, которое 
отвечает ей взаимностью. У 
Аклимы Рамазановны раз-
работана авторская методика 
подготовки выпускников к 
ЕГЭ. И результат налицо – ее 
выпускники успешно сдают 
госэкзамен по основному 
предмету для получения ат-
тестата. В настоящее время, 
когда русоведы озабочены 
подготовкой к декабрьскому 
сочинению, ее учащиеся 
подходят к этому этапу до-
пуска к итоговой аттестации 
с уверенностью, потому что 
это не авральная работа, а 
систематический ежедневный 
труд по изучению творчества 
классиков русской литерату-
ры, умению анализировать и 
работать с текстом. 

Аминат Пагоевна Чот-
чаева, учитель математики 
Хурзукской СОШ,  почётный 
работник общего образова-
ния РФ, трудится более 50 
лет, ее уроки отличаются 
тем, что, прежде всего, на 
них работает каждый уче-
ник. Это достигается умелой 
методикой и стремлением 
заинтересовать учащихся, за-
жечь в них азарт к решению 
порой неподдающихся задач. 
Как классный руководитель 
она в воспитательной рабо-
те опирается на традиции, 
обычаи, народную этику. Вы-
пускники Хурзукской школы 
отличаются тем, что для них 
нет невыполнимых задач, об 
этом говорит их завидный 
послужной список - они ра-
ботают в разных сферах как 
в республике, так и далеко 
за ее пределами.

Наша гордость - Башир 
Бытдаев, учитель ИЗО Ку-
мышской СОШ, член Союза 
художников РФ, почетный ра-

ботник общего образования 
РФ, заслуженный работник 
культуры КЧР, который при-
внес в наше педагогическое 
сообщество особый дух 
творческих исканий, под-
вижничества. Он не только 
учит детей рисованию, но 
и, широко раздвигая рамки 
учебной программы, дает 
мастер-классы по лепке, 
гончарному искусству, во вне-
урочное время вывозит детей 
на пленэры в живописные 
места Карачаевского района. 
Я уверена, что будущее об-
учения ИЗО в школе именно 
за такими педагогами.

Недавно вернулись с Все-
российского форума класс-

ных руководителей, который 
состоялся в Москве, учителя 
Индира Батчаева (СОШ аула 
Кумыш) и Лейла Ачабаева 
(СОШ аула Карт-Джурт). Они 
приехали воодушевленные 
свежими идеями и общением 
с коллегами из городов и 
весей России и взявшие на 
вооружение высказывание 
министра просвещения РФ 
Сергея Кравцова: «Образо-
вание — это не обучение и 
воспитание, а воспитание и 
обучение. По закону воспита-
ние стоит на первом месте».

Аза Джандарова, почет-
ный работник общего об-
разования РФ, победитель 
Всероссийского конкурса 
программ и методических 
пособий, республиканского 
этапа конкурса «Сердце от-
даю детям», учитель химии 
и биологии СОШ аула Новая 
Теберда, талантливая, яр-
кая, энергичная — в нашей 
республике она известна 
многим, в первую очередь 
зарекомендовала себя как 
страстный и увлеченный 
эколог, стоящий на защите 
природных богатств родной 
земли. С детьми она ведет 
большую исследовательскую 
работу, тесно сотрудничает с 
ПАО «РусГидро», Тебердин-
ским заповедником. Три ее 
ученика являются облада-
телями грантов Президента 
РФ в поддержку талантливой 
молодёжи. Под руководством 
Азы Ганнаевны десятки 
школьников в разные годы 
становились победителями 

и призерами международных, 
всероссийских, региональ-
ных конкурсов, олимпиад, 
научно-исследовательских 
конференций.

-  Старый школьный 
афоризм гласит: «В ра-
боте с детьми самое 
трудное – это работа с 
их родителями». Зурида 
Юсуфовна, как осущест-
вляется связь с родите-
лями? Насколько я знаю, 
номер вашего телефона 
доступен каждому - он 
размещен на официальной 
странице управления в 
Инстаграм.

- Я часто бываю на обще-
школьных родительских со-

браниях, где поднимаются 
разные текущие вопросы. 
На днях, к примеру, в Ку-
мышской, Джингирикской, 
Правокубанской школах речь 
шла о подготовке учащихся 
к ЕГЭ. Главная проблема, с 
которой мы сталкиваемся, 
- родители не знают пред-
почтения своих детей, зача-
стую это связано с тем, что 
папы и мамы мало уделяют 
внимания беседам с детьми, 
их в основном интересует, 
сыты ли они, одеты, обуты. 
И отсутствие этой духовной 
связи оборачивается тем, что 
выпускники к моменту оконча-
ния школы не определились 
с выбором предметов для 
сдачи экзаменов и с выбором 
профессии соответственно. В 
этом плане мы рекомендуем 
родителям вместе с детьми 
подключаться к Всероссий-
скому марафону «Шоу про-
фессий», который проходит в 
онлайн-режиме на интернет-
платформе. 

Мы уделяем большое 
внимание обучению детей 
начального звена и их роди-
телям, где главное - высокая 
мотивация к учебе, дости-
жению результатов, учению 
с увлечением. В течение 
всего учебного года стараюсь 
встретиться с данным контин-
гентом, ответить на вопросы, 
в том числе касающиеся 
программ дополнительного 
образования, реализуемых 
в районе.

- Коль речь зашла о 
малышах, перейдем к до-

школьному образованию. 
Знаю, что детские сады 
района в разные годы ста-
новились победителями и 
призерами всероссийских 
смотров-конкурсов…

- В настоящее время у 
нас в районе 12 детских са-
дов и 4 дошкольные группы 
при общеобразовательных 
школах. Очередности детей 
в возрасте от 3 до 7 лет в 
дошкольные образователь-
ные учреждения в районе 
нет. Очень люблю бывать в 
детских садах, здесь царит 
особая атмосфера тепла, 
уюта, детской энергетики. 

Каждый наш детский сад 
– это отдельный мир. Взять, 

к примеру, «Огонек» в пос. 
Правокубанском. Детский сад 
долгое время был всерос-
сийской экспериментальной 
площадкой по экологическо-
му воспитанию: обобщенный 
опыт работы «Огонька» рас-
пространялся в России, был 
рекомендован для внедрения 
в практику. Главная фишка 
заключалась в приобще-
нии детей к садоводству и 
огородничеству на своем 
учебно-опытном участке, в 
неординарных утренниках, 
оформлении рекреаций в 
виде различных экосистем. 

Недавно мы чествовали 
старейший детский сад «Фа-
тимка» п. Новый Карачай, 
отметивший свое 55-летие. 
Он и сегодня является нашим 
маяком, новатором, применяя 
инновационные технологии 
воспитания и развития детей. 

У нас нет нареканий 
к работе детских садов, 
но я понимаю: нам есть к 
чему стремиться, к примеру, 
создавать равные условия 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья, 
соответствовать ожиданиям 
их родителей, хотелось бы 
вливания свежих, молодых 
инициативных сил в наши до-
школьные образовательные 
учреждения.

- Условия пандемии, в 
которых мы живем уже 
два года, заставили нас 
пересмотреть многое: 
и отношение к жизни, 
и распорядок рабочей 
деятельности... Как вы 

смогли адаптироваться к 
меняющимся обстоятель-
ствам?

- Начну с вакцинации. 
Сразу отмечу, что в педаго-
гическом сообществе Карача-
евского района к этому вопро-
су отнеслись ответственно. 
96% работников системы 
образования на сегодняш-
ний день вакцинированы, 
у остальных - медотвод. С 
болью вспоминаем коллег, 
ушедших от нас из-за коро-
навируса в расцвете лет. Так 
хочется, чтобы это не стало 
реалиями дальнейшей жизни.  

Переход на вынужденное 
дистанционное обучение, не 
скрою, давался непросто. Во 
многих школах в отдаленных 
сельских поселениях неста-
бильный интернет-сигнал, 
что создавало определенные 
проблемы. Но мы справи-
лись! В этой связи отдельного 
упоминания заслуживают 
руководители общеобразо-
вательных учреждений. Так, 
директор Хумаринской СОШ 
Хаджи-Мурат Дугужев явля-
ется флагманом образования 
в районе. Он всегда умеет 
отвечать современным вы-
зовам времени. С начала 
пандемии образовательный 
процесс в школе был нала-
жен по всем направлениям. 
Это и обучение детей в 
дистанционном формате, и 
видеоуроки, и родительские 
собрания в режиме онлайн. 
Здесь уже давно хорошо 
освоены главные образова-
тельные интернет-ресурсы, 
поэтому переход на дистан-
ционку в Хумаринской СОШ 
проходил безболезненно. Я 
пожелаю своим коллегам не 
терять бодрости духа, боево-
го настроя, оптимизма – ведь, 
заходя в класс, вы видите 
глаза детей, которые с до-
верием смотрят и ждут от нас 
интересных содержательных 
уроков и сердечной теплоты.

…За рамками нашей ув-
лекательной беседы оста-
лось много недосказанного, 
ведь тема образования и 
воспитания в современной 
школе многогранна, а моя 
собеседница, безусловно, 
знающая в мельчайших де-
талях все, что касается об-
разовательного процесса, 
материально-технической 
базы, выявления и под-
держки одаренных детей, 
стимулирования педагоги-
ческого труда, и – поименно 
всех своих «звезд», могла 
бы рассказать много но-
вого, что не уместится в 
рамках газетной статьи. Но 
радует то, что в районе у 
штурвала корабля, бороз-
дящего океан Знаний, стоит 
профессионал высокой 
пробы, четко следующий 
намеченному курсу.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Ставка – 
на учение 
с увлечением

Окончание.
Начало на 1-й стр.
При осуществлении ла-

бораторного контроля за 
качеством питания детей в 
образовательных организа-
циях было отобрано и ис-
следовано 106 проб готовых 
блюд на микробиологические 
показатели, из них 2 (1,9%) 
не соответствовали гигие-
ническим нормативам. При 
исследовании 178 проб го-
товых блюд на калорийность 
и соответствие химического 
состава блюд рецептуре 
все пробы соответствовали 
установленным нормати-
вам. Было проведено 348 
микробиологических иссле-
дований смывов на наличие 
санитарно-показательной 
микрофлоры, патогенных 
микроорганизмов ни в одном 

смыве не обнаружено. Кроме 
того, исследованы: 13 проб 
на содержание витамина 
С - нестандартных не обна-
ружено; 71 проба пищевых 
продуктов по санитарно-хи-
мическим показателям, из 
них 25 проб на содержание 
нитратов, 27 проб на содер-
жание пестицидов, 13 проб 
на содержание антибиотиков 
- все пробы соответствовали 
гигиеническим нормативам.

При проведении иссле-
дования рациона обеда 
процентное несоответствие 
фактического рациона при-
мерному меню (невыпол-
нение норм) по основным 
продуктам питания не вы-
явлено; нарушений в ассор-
тименте продовольственного 
сырья и продуктов питания, 
необоснованной замены 

блюд (по итогам проверок) 
не обнаружено. За текущий 
учебный год в ходе проверок 
исследовано пять готовых 
горячих блюд на соблюде-
ние температуры выдачи 
на линии раздачи, и блюд 
с заниженной температурой 
не выявлено. Жалобы на 
организацию питания не 
поступали.

По результатам проведен-
ных контрольно-надзорных 
мероприятий составлено 77 
протоколов об администра-
тивных нарушениях на об-
щую сумму 114,8 тысячи руб.

В настоящее время со-
гласно приказу №723 от 
16.10.2020 «О проведении 
внеплановых проверок об-
разовательных организаций 
и их поставщиков пищевых 
продуктов» Управлением 
Роспотребнадзора по КЧР 
ведутся проверки постав-
щиков продуктов питания и 
организаторов питания, осу-
ществляющих организацию 
питания детей в системе 
аутсорсинга.

Подкрепиться - 
в столовую

Что выборы 
грядущие готовят?

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Речь на встрече шла и 

о межпарламентском  со-
глашении между Абхазией 
и Карачаево-Черкесией.. 
Общественная организация 
«Абаза» готова оказать со-
действие в продвижении это-
го вопроса, стать в некото-
ром смысле катализатором и 
ускорить процесс интеграции 
парламентов двух братских 
республик. 

По итогам визита делега-
ции в Абхазию председатель 
общественной организации 
«Абаза» Умар Кончев поде-
лился с нами своим видени-
ем данного вопроса.

- Депутат из числа абазин 
был бы связующим звеном 
между Абазаштой (террито-
рия проживания абазин на 
Северном Кавказе) и Аб-
хазией. Какие-то проблемы 
есть в Абазаште, о них бы 
говорилось в Парламенте 
Абхазии. В свою очередь, 
чаяния абхазов обсуждали 
бы в Карачаево-Черкесии. 
Вследствие этого процесс 
интеграции был бы более 
плотным. Мы не говорим о 
двух-трех местах, мы гово-
рим хотя бы об одном манда-
те, - говорит У. Кончев. - Как 
мы это видим? В Черкесске 
есть избирательный участок, 
мы предложили преобразо-
вать его в избирательный 
округ, чтобы в нем мы могли 
выбрать депутата Народного 
Собрания (Парламента) Ре-
спублики Абхазия. То есть 
будет кандидат из числа жи-
телей Карачаево-Черкесии. 
Им может стать  гражданин 
России и Абхазии, но прожи-

вающий на территории КЧР. 
По его словам, на терри-

тории Карачаево-Черкесии 
проживает несколько тысяч 
граждан, имеющих абхазское 
гражданство.

- На встрече со спикером 
Парламента Абхазии Вале-
рием Кварчия мы увидели 
понимание и одобрение 
поднятого нами вопроса, - 
отметил У. Кончев. 

По мнению председателя 
общественной организации 
«Абаза», не является про-
блемой и тот факт, что в 
настоящее время готовятся 
поправки в законодательство 
о выборах в Абхазии. Среди 
прочего здесь фигурирует 
пункт о знании абхазского 
языка в качестве обязатель-
ного условия для получения 
депутатского мандата. 

-  Это правильно, что 
ставится данный вопрос, 
потому что если не будет 
пониматься родной язык, в 
том числе использоваться и 
в органах власти, то в таком 
случае ни о какой идентич-
ности речи быть не может.  В 
Конституции Абхазии пропи-
сано, что Президент должен 

в совершенстве владеть 
государственным языком, а 
значит, и депутаты  должны 
им владеть. Абазину доста-
точно нескольких недель, 
чтобы выучить абхазский, 
поскольку у нас одни и те 
же слова, звуки. Язык один, 
а диалекты разные. Я сам 
понимаю и говорю на этом 
языке, несмотря на то что не 
изучал его целенаправленно. 
Для любого абазина не про-
блема выучить абхазский 
язык, - убежден он. 

По его словам, сегодня 
есть точное понимание про-
блем, которые должны быть 
решены, в Народном Со-
брании (Парламенте) и ЦИК 
Абхазии. Свое решающее 
слово, конечно же, должен 
сказать президент братской 
республики.

Ну, что ж, абхазские вы-
боры всегда были еще той 
интригой, будем надеяться, 
что участие в избирательной 
кампании наших земляков 
поможет укрепить дружбу и 
понимание между народами 
наших республик.

Армида КИШМАХОВА.

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Этому способствовала, 

в том числе, и проведенная 
в филиале эффективная 
работа по вакцинации пер-
сонала, благодаря чему все 
сотрудники находятся на 
своих местах и ежедневно 
выполняют работу по пода-
че потребителям жизненно 
важного энергоресурса», 
- отметил Рустам Эркенов.

Подводя итоги брифинга, 
Александр Лысенко подчер-
кнул, что для оперативной 
ликвидации возможных не-

штатных ситуаций в осенне-
зимний период в постоянной 
готовности находятся 18 
оперативно-выездных и 
мобильных бригад (ОВБ) в 
составе 56 специалистов, 
оснащенных 24 единица-
ми спецтехники. В случае 
масштабного нарушения 
электроснабжения дополни-
тельно могут быть привлече-
ны 285 специалистов и более 
ста единиц автомобильной 
техники.

Напомним, накануне на 
Всероссийском совещании 
о ходе подготовки субъектов 

электроэнергетики к ОЗП 
2021–2022 годов генераль-
ный директор ПАО «Россети» 
Андрей Рюмин сообщил о 
100-процентной готовности 
электрических сетей холдин-
га к надежной работе.

Ранее Министерством 
энергетики РФ компании 
«Россети Северный Кавказ», 
чьим структурным подраз-
делением является филиал 
«Карачаево-Черкесскэнер-
го», выдан паспорт готовно-
сти к работе в предстоящий 
сезон холодов.

Н. АЛАКАЕВА. 

Впереди - зима

Суперприложение 
для чиновников 

НАЛОГИ 
ЛУЧШЕ ПЛАТИТЬ

Следственным отделом по г. Черкесску 
Следственного управления Следственного 
комитета РФ по КЧР завершено расследо-
вание уголовного дела в отношении гене-
рального директора ООО «Строительная 
компания «Стройсервис». Он обвиняется в 
совершении преступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты 
налогов). 

Следствием установлено, что в период с 
января 2015 года по июнь 2016 года  обви-
няемый отражал в налоговых декларациях 
по налогу на добавленную стоимость ложные 
сведения о налоговых вычетах и расходах 
по фиктивным операциям с коммерческими 
организациями. Таким образом, он уклонился 
от уплаты налогов на общую сумму свыше 
88 миллионов рублей.

В ходе следствия обвиняемый полностью 
признал свою вину и активно сотрудничал 
со следствием. 

В целях установления истины по уго-
ловному делу следователем допрошены 
свидетели в нескольких субъектах Россий-
ской Федерации, проведены необходимые 
экспертизы по изъятым документам, а также 
следственные и процессуальные действия, 
изобличающие мужчину в совершении ука-
занного преступления. В настоящее время 
собрана исчерпывающая доказательствен-

ная база, в связи с чем уголовное дело с 
утвержденным заместителем прокурора КЧР 
обвинительным заключением направлено в 
суд для рассмотрения по существу.

ВОЗБУЖДЕНО 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

По результатам процессуальной проверки 
информации, выявленной в ходе мониторинга 
социальных сетей, следственным отделом по 
Малокарачаевскому району Следственного 
управления Следственного комитета РФ по 
КЧР возбуждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотренного  ч. 2 
ст. 109 УК РФ, по факту причинения смерти 
малолетней девочке вследствие оказания 
ненадлежащей и несвоевременной помощи 
медицинскими работниками РГБУЗ «Мало-
карачаевская ЦРБ».

В настоящее время сотрудниками след-
ственного отдела выполняется комплекс 
следственных действий, направленных 
на установление всех обстоятельств со-
вершенного преступления, допрашиваются 
свидетели, проводятся необходимые экс-
пертизы. Расследование уголовного дела 
продолжается. 

Ранее председатель Следственного 
комитета Российской Федерации поручал 
доложить о ходе проверки.

По информации Следственного 
управления СК РФ по КЧР.

ОРГАНИЗОВАНА 
ПРОВЕРКА

29 октября  в рамках 
работы мобильной приемной 
прокурора КЧР состоялся 
выезд в Прикубанский район.

Основанием для об -
ращения местных жителей 
на прием явились вопросы, 
связанные с применением 
трудового, пенсионного и 
жилищного законодатель-
ства. В ходе правовой кон-
сультации гражданам даны 
подробные разъяснения. 
Принято обращение заяви-
теля о нарушении прав на 
обеспечение жильем лица из 
категории детей, оставшихся 
без попечения родителей в 
несовершеннолетнем воз-
расте.

По поступившему обра-
щению организована про-
верка.

СОХРАНИМ 
КУЛЬТУРНОЕ 

НАСЛЕДИЕ
Старший помощник про-

курора республики по взаи-
модействию с законодатель-
ными (представительными) и 
исполнительными органами 
государственной власти и 
органами местного само-
управления Е. Мироненко 
приняла участие в работе за-
седания Правительства КЧР.

В ходе мероприятия 
обсуждены вопросы, связан-
ные с принятием изменений 
в отдельные республикан-
ские нормативные правовые 
акты. Рассмотрено и удов-
летворено представление 
прокуратуры республики, 
внесенное в Правительство 
КЧР, об устранении нару-
шения закона в связи с не-
принятием надлежащих мер 
по государственной охране 
и осуществлении надзора 
в отношении 3-х объектов 
культурного наследия фе-
дерального значения, рас-
положенных на территории 
региона, в числе которых 
Шоанинский древнехристи-
анский храм, Сентинский 
храм и Зеленчукский мона-
стырь.

Подготовила  
Полина СЕМЕНЧЕНКО.
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Окончание Гражданской 
войны осенью 1920 г. позво-
лило Советской власти про-
вести на Северном Кавказе 
ряд важнейших мероприятий 
по национально-государ-
ственному строительству 
в среде горских народов. 
Главным из них стало про-
возглашение в ноябре 1920 
г. Горской АССР, в которую 
наряду с регионами бывшей 
Терской области вошел и Ка-
рачай, вышедший из состава 
Баталпашинского отдела. 
Горцы же, проживавшие в се-
веро-восточной части отдела 
(абазины, адыги и ногайцы), 
по-прежнему находились в 
составе отдела и Кубано-
Черноморской области. 

Несмотря на определен-
ные успехи, достигнутые 
национальными округами 
Горской АССР, в том числе 
и Карачаем, председатель 
окружного исполкома Умар 
Алиев со второй половины 
1921 г. стал выдвигать идею 
о предоставлении региону 
более высокого статуса 
автономной области, что 
позволило бы ему напрямую 
контактировать с федераль-
ным центром. 

Одной из важнейших 
причин выхода Карачая из 
состава ГАССР было и не-
равномерное распределение 
финансовых средств из 
бюджета, продовольствия и 
промтоваров, при котором 
основная их часть оседала 
в центральных округах ре-
спублики. 

В  н е м а л о й  с те п е н и 
стремлению к новому ста-
тусу способствовало и выде-
ление из Горской республики 
Кабардинского округа, в сен-
тябре 1921 г. преобразован-
ного в автономную область, 
за которым последовала и 
Балкария. В создавшейся си-
туации Карачай превращал-
ся в анклав Горской АССР, 
что еще больше затрудняло 
его сообщение и контакты с 
республиканским центром.

Заручившись поддерж-

кой руководства страны, У. 
Алиев стал активно пре-
творять свою идею в жизнь. 
Учитывая, что в федераль-
ном центре возобладала 
линия на организацию на-
циональных автономий в 
территориальных границах 
прежних административных 
единиц (Кабарда и Балкария 
– Нальчикский округ), было 
очевидно, что статус авто-
номной области Карачаю 
будет легче получить вместе 
с жителями Эльбурганского 
округа (абазинами, адыга-
ми, ногайцами). К тому же, 
проживая в одном регионе, 
горские народы Верхней 
Кубани были связаны эко-
номическими, культурными 
и, нередко, родственными 
связями. В этой ситуации 
создание объединенной ав-
тономии было естественным 
решением. 

Идея У. Алиева о соз-
дании объединенной авто-
номии была поддержана и 
лидерами горцев Зеленчуков 
(Магомет-Гирей Мансуров, 
Асланбек Калмыков, Даут 
Гутякулов). Следует отме-
тить, что еще с начала 1921 
г., когда было утверждено 
создание Горской АССР, 
горские народы Большого и 
Малого Зеленчуков неодно-
кратно пытались добиться 
вхождения в состав вновь 
созданной автономной ре-
спублики. 

Уже в марте 1921 г. М.-
Г. Мансуров и Д. Гутякулов 
побывали во Владикавказе 
и Кисловодске, где провели 
переговоры с руководством 
Горской АССР о вхождении 
зеленчукских горцев в ее 
состав. С отчетом о про-
веденной работе делегаты 
выступили перед жителями 
на съезде «трудящихся гор-
цев», прошедшем 10 апреля 
1921 г. в стане Эльбурган. 
Идея необходимости авто-
номии была поддержана и 
на очередном съезде в мае 
1921 г. в а. Тохтамышевском 
(ныне Икон-Халк). Работа 

над достижением этой цели 
не прекращалась горскими 
лидерами ни на минуту. Об 
этом свидетельствует про-
токол от 6 сентября 1921 г. 
схода жителей аула Атле-
скировского (ныне Жако). 
Собравшиеся (130 человек) 
постановили: «категориче-
ски уполномочиваем своих 
представителей Гутякулова, 
Мансурова и Калмыкова 
добиться утверждения в 
Москве Эльбурганской ав-
тономии в ее границах, со 
всеми бывшими частнов-

ладельческими горскими 
участками, выделенными 
из юртов аульных наделов, 
с обязательным вхождени-
ем города Баталпашинска, 
с его юртом и недрами, в 
территорию Эльбурганского 
округа, с непременным при-
соединением этого округа 
в Горскую Республику». 
Горская делегация отправля-
лась в федеральный центр 
в сентябре 1921 г. уже во 
второй раз. Однако руковод-
ство РСФСР вновь не сочло 
возможным предоставление 
автономии зеленчукцам в 
рамках Горской АССР.

В сложившейся ситуации 
предложение У. Алиева о 
создании объединенного на-
ционально-административ-
ного образования в статусе 
автономной области, как 
представляется, было для 
населения Баталпашинского 
отдела наилучшим выходом. 

Придя к согласию, лиде-
ры Карачая и горцев Зелен-
чуков развернули агитаци-
онную деятельность среди 
населения, дабы заручиться 
его поддержкой в борьбе за 
национальную автономию. 
По горским селениям вновь 
проходили сходы, где про-
пагандировалась идея объ-
единенной области. 

Так, 3 ноября 1921 г. по-
добное собрание состоялось 
в ауле Ураковском (ныне 
Эркин-Юрт). В преамбуле по-
становления данного схода 
говорилось: «Мы, ногайцы – 
граждане аула Ураковского 
Баталпашинского отдела, 
собрались, с разрешения 
местной власти, на общее 

собрание в числе 132 граж-
дан, при участии нашего 
местного ревкома в лице 
председателя ревкома Мус-
сы Кумукова, заместителя 
его Муссы Ксирова, члена 
ревкома Малика Джани-
бекова и секретаря Петра 
Гладкова, избрав в пред-
седатели собрания пред-
ревкома Муссу Кумукова. 
Имея в виду доклад члена 
своей московской делегации 
тов. Мансурова о положении 
в Горской АССР, в связи с 
ее новой территориальной 

ситуацией, с ведома и обще-
го согласия всех граждан 
нашего аула, мы тщательно 
и всесторонне обсуждали 
вопрос о необходимости соз-
дания для зеленчукских гор-
ских народов новой формы 
административного управле-
ния, аппарат коего был бы 
приспособлен и направлен 
к наилучшему советскому 
строительству среди этих 
горцев, согласно их экономи-
ческому и духовному быту, 
особому укладу их истори-
ческой жизни по обрядам их 
религии (отделение церкви 
от государства и веры из 
школы) и принципам адатов 
и народных обычаев…». 

Аналогичный документ 
был принят 5 ноября 1921 г. 
на сходе жителей а. Тазар-
туковского (ныне Бесленей) 
с участием Д. Гутякулова. 
Продолжая мысль своих со-
седей из а. Ураковского, они 
признавали «единственно 
приемлемой формой адми-
нистративного управления 
на местах,  безусловно, 
создание собственной авто-
номной области – наподобие 
Кабарды на Тереке». При 
этом центр, по мнению гор-
цев, должен был быть «обя-
зательно в Баталпашинске», 
область же подчиняться «во 
всех отношениях непосред-
ственно соответствующим 
административным орга-
нам управления РСФСР в 
Москве». 

Отметим, что первона-
чально жители зеленчукских 
аулов наверняка, осознавая 
многонациональность своего 
округа, предлагали название 

для вновь создаваемого 
субъекта Российской Фе-
дерации иное от закрепив-
шегося. В постановлении 
жителей а. Атлескировского, 
сход которых состоялся 6 
ноября 1921 г., отмечалось: 
«В состав новой области 
под именем Карачаевско-
Эльбурганской горской ав-
тономии должны войти на 
равных правах карачаевцы, 
черкесы и ногайцы Большого 
и Малого Зеленчуков, равно 
и русское население чере-
сполосных станиц». 

Общий съезд предста-
вителей 22 абазинских, 
адыгских и ногайских аулов 
по вопросу создания объеди-
ненной автономии состоялся 
7-8 ноября 1921 г. в стане 
Эльбурган. На нем делегаты 
(93 человека) единоглас-
но поддержали эту идею, 
констатировав: «Горцы и 
чересполосное русское на-
селение почти за столетие 
совместного существования 
на одной территории впол-
не сжились – занятия, быт, 
уклад жизни, даже костюмы 
сделались тождественными. 
Между нами исстари ведет-
ся беспрерывное общение 
вообще, экономическое в 
особенности, поддержива-
емое глубоким доверием 
друг к другу, единодушием 
и братской любовью, а ино-
гда даже родственной свя-
зью – брачными связями». 
Выражая волю своих дове-
рителей, съезд обращался 
к высшим органам власти 
РСФСР с просьбой «Карача-
ево-Черкесскую автономную 
область, с включением в нее 
неизбежных чересполосных 
русских станиц, согласно же-
ланию последних, признать 
и утвердить». На съезде 
была избрана делегацию в 
составе Д. Гутякулова, А. 
Калмыкова, М.-Г. Мансуро-

ва и А. Мутушева, которая 
должна была представлять 
интересы зеленчукских гор-
цев по вопросам автономии. 

8 ноября 1921 г. в Кисло-
водске на заседании партий-
но-советского руководства 
Карачаевского округа с 
участием представителей 
Наркомата по делам нацио-
нальностей РСФСР, а также 
Совнаркома Горской АССР с 
докладом о необходимости 
выхода Карачая из состава 
ГАССР и образовании еди-
ной автономной области с 

другими народами Верхней 
Кубани выступил У. Алиев. 
В результате жаркой и дли-
тельной дискуссии было при-
нято решение о поддержке 
объединенной автономии.

Идея приобретения ре-
гионом более высокого 
политического статуса, с 
выходом на прямую связь 
с федеральным центром, 
нашла отклик и в среде на-
селения Карачая, которое, 
в большинстве своем, под-
держало ее на своих сходах.

Чрезвычайный съезд 
Карачая, состоявшийся 20 
ноября 1921 г. в с. Учкулан 
и собравший 118 делегатов, 
должен был высказать свое 
отношение к выходу региона 
из Горской АССР и созданию 
объединенной автономной 
области Карачая и Черкесии. 
После обсуждения доклада 
У. Алиева делегаты едино-
гласно приняли резолюцию, 
в которой постановили: 
«просить ВЦИК о выделении 
Карачая из состава ГАССР 
в автономную область, со-
вместно с зеленчукскими 
черкесами и смежно с ними 
расположенными станица-
ми…».

Делегатами Карачая в 
Москву по вопросу создания 
объединенной области были 
выбраны Умар Алиев, Ай-

тек Батчаев, Ислам Хубиев 
(Карачайлы) и Курман-Али 
Курджиев.

После того как идея 
автономной области нашла 
поддержку у большинства 
горского населения, не-
обходимо было добиться 
общей позиции всех народов 
Верхней Кубани. С этой 
целью на 26 ноября 1921 г. 
был назначен съезд пред-
ставителей всех населенных 
пунктов региона, который 
должен был пройти в ст. 
Баталпашинской. 

По всем населенным пун-
ктам рассылался циркуляр 
за подписью заведующего 
отделом управления Ба-
талпашинского исполкома 
А. Калмыкова, в котором 
сообщалось: «Согласно 
распоряжению комиссии, 
приехавшей из Москвы по 
делам образования Карача-
евско-Черкесской автоном-
ной области, 26 ноября сего 
года, в 9 часов утра, в городе 
Баталпашинске открывается 
смешанный съезд Карачае-
во-Черкесских трудящихся 
народов с участием русских 
чересполосных станиц. На 
этот съезд предлагаем вам 
командировать своих пред-
ставителей, снабдив их 
надлежащими документами, 
по следующей норме: на-
селенный пункт, имеющий 
менее одной тысячи душ 
обоего пола, посылает двух 
делегатов, а имеющий более 
тысячи - посылает одного 
делегата на каждую тысячу. 
На съезд допускаются лица 
с правом совещательного го-
лоса. Съезд будет проведен 
с непременным участием 
комиссии». В заключении 
циркуляра делегатам ре-
комендовалось «запастись 
продовольствием и фуражом 
приблизительно на 2-3 дня и 
прибыть в Баталпашинск без 
опозданий к сроку – жела-
тельно к вечеру 25 ноября». 
За справками и указаниями 
делегаты должны были об-
ращаться к коменданту Чер-
кесского округа Карамурзину. 

Съезд, собравший сотни 
жителей Верхней Кубани, 
продолжался практически 
весь день 26 ноября 1921 г., 
и причиной тому, несомнен-
но, была важность решения, 
которое предстояло принять 
участникам этого судьбонос-
ного собрания. 

Естественно, что столь 
сложный и острый вопрос 
не мог не вызвать жаркой 
дискуссии среди многона-
ционального состава деле-
гатов, каждый из которых 
отстаивал позиции своего 
народа. Представители каза-
чьих станиц, расположенных 

между Карачаем и зеленчук-
скими горцами, по-разному 
отнеслись к идее создания 
области. Так, делегат ст. Ба-
талпашинской выступил за 
вхождение станицы в состав 
автономии, а представитель 
ст. Кардоникской занял коле-
блющуюся позицию. Были 
среди казачьих делегатов и 
те, кто заявил о нежелании 
входить в состав создавае-
мой автономии. Учитывая то, 
что существовавший более 
полувека порядок подчине-
ния горского населения ка-
зачьей администрации был 
сломлен совсем, это было 
неудивительно. 

Тем не менее в ре -
зультате продолжительной 
дискуссии съезду удалось 
большинством голосов при-
нять решение о создании 
национальной автономии 
горцев Карачая и Черкесии, 
с включением в ее состав 
населения чересполосно 
расположенных станиц. В 
резолюции, принятой по ито-
гам работы съезда, делегаты 
обратились к ВЦИК РСФСР 
с просьбой удовлетворить 
пожелание народов региона. 

Для претворения в жизнь 
решений съездом была 
сформирована делегация, 
в состав которой вошли по 
три представителя от Кара-
чая (Умар Алиев /председа-
тель/, Айтек Батчаев, Шахым 
Алиев) и горцев Зеленчуков 
(Магомет-Гирей Мансуров, 
Асланбек Калмыков, Даут 
Гутякулов), а от русского 
населения – Яков Чайкин. 

Избранная делегация 
сполна оправдала доверие 
своих земляков. Прибыв в 
столицу, она передала хо-
датайство об образовании 
автономии В. И. Ленину, ко-
торый поддержал эту идею, 
дав соответствующее ука-
зание Наркомату по делам 
национальностей. Коллегия 
Наркомнаца провела два за-
седания (17 декабря 1921 г. и 
9 января 1922 г.) с участием 
делегации, на которых У. 
Алиев обосновал необходи-
мость создания автономии. В 
результате обсуждения было 
принято решение о выделе-
нии Карачая и Черкесии в 
отдельную область с прямым 
подчинением РСФСР. 

А 12 января 1922 г., как 
известно, был издан декрет 
ВЦИК РСФСР «Об образо-
вании объединенной Карача-
ево-Черкесской автономной 
области», положивший нача-
ло новому этапу в истории 
народов Верхней Кубани. 

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела 

Госархива КЧР.

На пути 
к автономии

К 100-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИИ

ДВЕНАДЦАТОГО января 2022 г. исполнится сто лет 
с момента издания декрета ВЦИК РСФСР об об-

разовании Карачаево-Черкесской автономной области. 
На основании этого законодательного акта все народы, 
проживавшие на территории Верхней Кубани, впервые 
получили национальную государственность в рамках 
единого региона. Немало сказано и написано (в том 
числе и автором этих строк) об этом событии, зна-
чимость которого для нашей республики невозможно 
переоценить. 

В этой же статье мы попытаемся, опираясь на до-
кументы и материалы, хранящиеся в республиканском 
архиве, рассказать о том, что предшествовало обра-
зованию КЧАО.

ТОНКИЙ лирик, которому 
были знакомы все штрихи 

горского быта, Махамет Уру-
сов в своих стихах стремился 
со всей полнотой показать 
то, что его окружает, посред-
ством стихотворной строки 
передать всю безграничность 
любви к своему народу:

 Стада со склонов 
гор спускались,

 Костры мерцали 
средь лесов,

 Унылым стоном 
раздавались

 В ущельях песни 
пастухов.

 Тропинку узкую теряя,
 Свой путь чабан в горах 

искал.
 В ответ глядели, 

улыбаясь,
 Лишь слюдяные 

очи скал… 
В поэме «Микоян-Шахар» 

он пишет о разговоре «берега 
с рекой», несущей «бревна 
вниз, в долину, где строит 
город мой народ»…

 - Откуда их несешь, 
река?

 - Из темных, диких рощ 
Махара.

 - Куда ты их несешь, 
река?

 - На стройку Микоян-
Шахара! 

Прекрасно знавший рус-
ский язык, молодой поэт про-
славился переводами. Его 
перу принадлежат переводы 
на русский язык эпических 
песен карачаевского народа 
«Бийнегер», «Хасаука».

В то же время он зареко-
мендовал себя как талантли-
вый переводчик пушкинских 
стихотворений на карачаев-

ский язык, таких как «Па-
мятник», «Утро», «Зимний 
вечер», «Анчар», «Кавказ», 
«Бесы».

Жизнь Махамета была 
тесно связана с семьей из-
вестной писательницы Ами-
нат Урусовой, автора романа 
«Айсанат» о судьбе девуш-
ки-горянки в период исто-
рических преобразований в 
Карачае в начале и середине 
XX века. Писательница ушла 
из жизни в 1995 году, ее па-
мять увековечена на аллее 
«Знатные люди Карачая» в 
городе Карачаевске.

Мне посчастливилось не 
раз встречаться с Аминат 
Мудалифовной, свидетель-
ницей эпохальных событий в 
Карачае. До последних дней 
жизни эта интеллигентная 
женщина не расставалась 
с пишущей машинкой, а в 
ее квартире можно было 
увидеть известных поэтов и 
писателей Карачаево-Чер-
кесии, к ней шли за благо-
словением и поддержкой 
начинающие литераторы.

Ей было что рассказать 
и о М. Урусове, которого 
писательница не отличала 
от родных братьев Исхака 
и Назира. Да, собственно, 
Махамет стал членом их 
большой, дружной семьи.

…Летом 1932 года отец 
Аминат, Мудалиф Камаше-
вич, работавший заведую-
щим областным земельным 
управлением, поехал в Уч-
кулан к родственникам. В 
честь его приезда квартал 
Урусовых устроил курман-
лык. Тогда-то, в общей суете 
праздничного застолья, гость 

приметил скромного голубо-
глазого паренька, который 
ловко освежевывал барана, 
подносил угощение старшим. 
Оказалось, парень прекрасно 
владеет русским языком, пи-
шет стихи. И когда Мудалиф 
Урусов предложил Махамету 
продолжить учебу в городе, 
тот с радостью принял пред-
ложение.

Махамет вырос в боль-
шой семье. В семь лет поте-
рял мать, Канитат Бостанову. 
Осталось пятеро детишек, 
которым нужны были уход 
и материнская ласка. Второй 
мамой, а не мачехой им ста-
ла вторая жена отца Алимат 
Тамбиева. Немногословность 
отца Аубекира, который 
трудился не покладая рук, 
доброта и сердечность Али-
мат, бескорыстно взвалив-
шей на себя ношу двойного 
материнства, традиционный 
учкуланский намыс земляков, 
не смевших осквернить чем-
то предосудительным честь 
аула, формировали характер 
будущего поэта. Махамет 
легко и старательно учился 

в школе и уже учеником на-
писал цикл детских стихов: 
«Ягненок», «Альчики», «Буду 
учиться» и другие.

- Когда он попал в нашу 
семью, быстро подружился 
с моим братом Исхаком, 
который страстно мечтал 
стать музыкантом и играл 
на многих инструментах: 
пианино, мандолине, гитаре.

В 1935 году Махамет с 
другим моим братом, На-
зиром, поступает в Перво-
майский зооветтехникум. 
А через год переходит на 
рабфак в Микоян-Шахаре. 
Здесь он получает обширное 
образование по гуманитар-
ным дисциплинам - как раз 
то, к чему была предрас-
положена его поэтическая 
душа, - вспоминала Аминат 
Урусова. - Я тогда работала 
ответственным секретарем в 
областной газете «Красный 
Карачай». Махамет приносил 
к нам в редакцию свои стихи, 
которые подкупали искренно-
стью и теплотой.

В те годы Махамет и 
Исхак всегда были вместе. 

Молодой музыкант был пер-
вым, кто переложил на ноты 
карачаевскую музыкальную 
фольклористику, народные 
песни «Канамат», «Бийне-
гер», «Джандар», мелодии 
танцев. Он же был организа-
тором областного ансамбля 
песни и пляски. Музыкант и 
поэт могли часами говорить о 
стихах, фольклоре, народном 
песенном творчестве.

 - Обычно творческая мо-
лодежь Микоян-Шахара со-
биралась в доме моего зятя, 
мужа младшей сестры Сони 
- главного врача районной 
больницы Петра Баскаева. 
В доме было фортепиано 
– признак аристократизма 
в те предвоенные годы, и 
молодежь с удовольствием 
музицировала. В один из 
вечеров Махамет прочитал 
стихотворение А. Пушкина 
«Зимнее утро» на родном 
языке в своем переводе. А 
потом спел на русском языке 
романс на стихи С. Есенина 
«Письмо к матери».

 Махамет и Исхак погиб-
ли в 1942 году. Один - на 
Белгородчине, другой - под 
Сталинградом. Сколько бы 
сделали эти ребята, вернись 
они живыми! Они ведь меч-
тали о создании первой ка-
рачаевской оперы. Махамет 
собирался писать либретто, 
Исхак - музыку к опере.

Один из боевых друзей 
Махамета писал его родным 
из-под Белгорода: «Он был 
моим лучшим другом, мы 
познакомились с Махаметом 
еще в Карачае, в начале 
войны. Я мало видел таких 
людей - скромных, честных, 
правдивых и одновременно 
- талантливых, интеллигент-
ных. И когда в моменты за-
тишья между боями в окопе 
он читал нам свои стихи, мы 
забывали о войне, где каж-
дый миг мог стать последним. 
Мы не забудем нашего поэта 
в солдатской шинели, заме-
чательного друга и храброго 
воина».

 …Мы - тоже. Несмотря на 
то, что между нами несколько 
поколений. Но в том-то и 
высокий смысл поэзии, что 
лира живет в сердцах людей, 
даже если жизнь ее хозяина 
оборвалась в самом начале, 
в 26 юношеских лет… 

 Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке: Махамет 

Урусов (1916-1942 гг.)

ПАМЯТЬ

Войной прерванный 
полет...
Исполнилось 105 лет со дня рождения 
поэта-фронтовика Махамета (Магомеда) 
Урусова, вступившего в карачаевскую 
литературу во второй половине 30-х годов. 
Он – один из тех, кто ушел на фронт 
в самом зените творчества и погиб 
за Родину в жестоком бою. 

КРИМ-ИНФО
ВОЗБУЖДЕНО ЕЩЕ ОДНО 

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО
12 ноября в дежурную часть МОМВД 

России «Зеленчукский» поступил рапорт 
следователя о том, что в ходе расследования 
уголовного дело, возбужденного 23 июля 
текущего года по части 3 статьи 160 УК РФ 
(присвоение или растрата с использованием 
своего служебного положения) в отношении 
49-летней жительницы г. Нижний Новгород, 
выявлен дополнительный факт присвоения 
и растраты денежных средств.

Следствием установлено, что 3 января 
текущего года подозреваемая, работая ис-
полнительным директором одного из отелей в 
п. Архыз, взяла денежные средства в сумме 
92 тыс. рублей за заселение клиентов отеля 
без последующего перечисления денежных 
средств на счет и в кассу организации. 
По данному факту следственным отделом 
МОМВД в отношении подозреваемой воз-
буждено еще одно уголовное дело по части 
3 статьи 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата с использованием своего служебного 
положения).

 
ПРИСВОИЛА И РАСТРАТИЛА
Следователем ОМВД России по г. Чер-

кесску завершено расследование уголовного 
дела, возбуждённого в отношении жительни-
цы города, 1991 года рождения, по части 4 
статьи 160 Уголовного кодекса Российской 
Федерации (присвоение или растрата). В 
ходе следствия установлено, что она, бу-
дучи и. о. начальника отделения связи, в 
течение 2020 года брала деньги из кассы, 
а после вносила в отчётную документацию 
заведомо ложные сведения о якобы совер-
шённых выплатах.

Комплексная проверка финансово-хозяй-
ственной деятельности учреждения выявила 
существенную недостачу денежных средств. 
Своими действиями фигурантка уголовного 
дела причинила материальный ущерб на 
сумму свыше 1 миллиона рублей.

В настоящее время уголовное дело с 
утверждённым обвинительным заключением 
направлено в Черкесский городской суд для 
рассмотрения по существу.

 ОСУЩЕСТВЛЯЛА 
ТАЙНИКИ-ЗАКЛАДКИ

 15 ноября сотрудники патрульно-посто-
вой службы ОМВД России по г. Черкесску на 
одной из улиц города остановили 46-летнюю 
местную жительницу. У нее в ходе личного 
досмотра обнаружены и изъяты полимерные 
свертки, внутри которых, со слов задержан-
ной, находятся рецептурные лекарственные 
препараты, содержащие сильнодействующие 
вещества. Подозреваемая также сообщила, 
что данные препараты предназначались для 
дистанционной продажи путем осущест-
вления тайников-закладок. У женщины и 
из тайников сотрудники полиции изъяли 23 
полимерных свертка, которые направлены 

на исследование. По данному факту при-
нимается процессуальное решение.

Так называемые «аптечные наркотики» 
внесены в список сильнодействующих ве-
ществ в связи с частым их немедицинским 
употреблением. 

 ДТП СО СМЕРТЕЛЬНЫМ 
ИСХОДОМ

14 ноября в 22-40 на федеральной ав-
тодороге «Кавказ подъезд к г. Черкесску» 
28-летний водитель автомашины «Джили 
Эмгранд» допустил наезд на 50-летнего 
жителя республиканской столицы, который 
стоял на проезжей части автодороги.

В результате дорожно-транспортного про-
исшествия пешеход от полученных травм 
скончался на месте. Водитель «Джили Эм-
гранд» с различными травмами доставлен 
в лечебное учреждение. 

В настоящее время по данному факту 
сотрудниками полиции проводится проверка. 
Полицейские устанавливают обстоятельства 
и причины автоаварии. Участок автодороги, 
на котором произошло ДТП, не является 
очагом аварийности.

РАСПРОСТРАНЯЛИ 
НАРКОТИКИ

Следственным управлением МВД по Ка-
рачаево-Черкесской Республике возбуждено 
уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного частями 1 и 2 статьи 210 
Уголовного кодекса Российской Федера-
ции (организация преступного сообщества 
(преступной организации) или участие в 
нем (ней)) в отношении 3 жителей разных 
регионов Российской Федерации и 2 ино-
странных граждан.

По версии следствия, подозреваемые, 
действуя в составе преступного сообщества, 
в период с августа 2020 года по февраль 
2021 года занимались незаконным оборотом 
наркотических средств на территории раз-
личных регионов Российской Федерации 
дистанционным способом с использованием 
сети интернет.

Деятельность распространителей запре-
щённых веществ пресечена оперативниками 
УНК регионального МВД в феврале 2021 
года при осуществлении подозреваемыми 
закладок на территории г. Черкесска.

При обысках по местам жительства обви-
няемых и в тайниках-закладках сотрудники 
полиции обнаружили более 600 граммов 
героина, предназначенного для сбыта. Также 
изъяты упаковочные материалы и электрон-
ные весы. В отношении всех фигурантов 
уголовного дела избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

В настоящее время сотрудники МВД по 
Карачаево-Черкесской Республике продол-
жают работу по установлению иных лиц, 
участвовавших в организованном преступном 
сообществе.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Подготовлено по материалам 

пресс-службы МВД по КЧР.

Тернистый и сложный путь, пройденный 
нашими предками на пути обретения собствен-
ной государственности, на наш взгляд, должен 
служить нам напоминанием о необходимости 
беречь мир, согласие и взаимопонимание между 
народами, населяющими наш благодатный край.
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ПРИГЛАШАЕМ
НА РАБОТУ

СОТРУДНИКОВ

менеджера 
  по подбору персонала,
грузчиков,
кладовщиков,
продавцов-
  консультантов,
охранников,
водителей кат. С, Е,
водителя 
  автопогрузчика,
дворника,
электрика.
Тел.: 8 (878-2) 28-42-73,

8-928-380-89-63.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

КУРЬЕР МУЗ

КОРОТКО

Во исполнение Федерального закона  
от 27.07.2006 года № 152-ФЗ  «О пер-
сональных данных» юридические лица и 
индивидуальные предприниматели, осу-
ществляющие в своей деятельности сбор, 
накопление, хранение, использование и 
т. д. информации о физических лицах 
(работниках, клиентах и т. д.), обязаны 
уведомить об обработке персональных 
данных  уполномоченный орган по защите 
прав субъектов персональных данных – 
Управление Роскомнадзора по Северо-
Кавказскому федеральному округу.

Электронная форма уведомления, ре-
комендации по заполнению размещены 
на портале персональных данных www. 
pd.rkn.gov.ru. Указанную информацию 
необходимо направить в территориаль-
ный отдел по Карачаево-Черкесской 
Республике Управления Роскомнадзора 
по Северо-Кавказскому федеральному 
округу, по адресу: 369000, ул. Кавказская, 
д.19, г. Черкесск, (E-mail: rsockanc09@
rkn.gov.ru).

Консультацию по заполнению 
форм можно получить по телефону: 
8(8782)26-47-69.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом 
Мекеровичем(квалификационный аттестат №09-11-30, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, 
тел. 89187133009)выполняются работы по подготовке проекта 
межевания земельного участка с кадастровым номером:

09:07:0000000:3561, расположенный по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, ЗАО Эльтаркач, поле № 11(пастбище по 
1,43 га), поле № 32 (пашня по 1,1 га), поле № 30 (сенокос 
по 2,5 га).

Заказчиком кадастровых работ является Хубиев Рамин 
Магомедович, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. С.Разина, д 124 тел. 
8-9286586666.

С проектами межевания земельных участков можно оз-
накомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. 
Усть-Джегута, ул. Богатырева, д 46. Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. 
Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Акционерное общество 
открытого типа (АООТ) «Московское», 

расположенное по адресу: 
Карачаево-Черкесская Республика,

г. Усть-Джегута, мкр. «Московский», 
торговый центр, 

ОБЪЯВЛЯЕТ О СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 
в количестве 128 человек для решения вопроса по 

владению и распоряжению имуществом акционерного 
общества.

Место, время и дата собрания: здание торгового 
центра мкр. «Московский», г. Усть-Джегута, КЧР в 
13.00 часов 19 декабря 2021 года.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна 
(КЧР, г.Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8, тел. 
89289252719, e-mail: madina_kappusheva@mail.ru), выполняет 
кадастровые работы по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков с кадастровыми номерами: 09:05:0000000
:910;1564;1084;879, расположенный(ые) по адресу: РФ, КЧР, 
Урупский район, СПК «Уруп», поле №6с, №7с, №70, №71, 
№14п, №5с. Заказчиком кадастровых работ является Айбазов 
Эльдар Магометович (КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. 
Урупская, д.13А, тел:89283937860). С проектами межевания 
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г.Черкесск, 
ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8. Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликова-
ния объявления по адресу: г.Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 
3 этаж, офис 8.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Меке-
ровичем (квалификационный аттестат №09-11-30, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел 
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта 
межевания земельных участков путем выдела в счет доли в 
праве общей долевой собственности на земельные участки с 
кадастровыми номерами:

09:02:0070301:5, расположенный по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле № 110, участок № 49 (сенокос 
по 1,25 га 2 доли),

09:02:0070301:23, расположенный по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле № 88, участок № 70 (сенокос 
по 1,25 га 1 доля),

09:02:0070301:7, расположенный по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле № 109, участок № 46 (сенокос 
по 1,25 га 1 доля),

09:02:0060601:73, расположенный по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле № 41, участок № 20 (площадь 
28086 кв.м),

09:02:0060601:45, расположенный по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле № 42, участок № 20 (площадь 
10914 кв.м),

09:02:0011001:79, расположенный по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле № 8, участок № 1 (сенокос по 
1,25 га 2 доли),

Заказчик кадастровых работ Ковалева Елена Николаевна, 
КЧР, г. Усть-Джегута, ул. Садовая, д. 10 (тел. 89886095799).

С проектом межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Усть-Джегута, ул.Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про-
ектов межевания земельных участков принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть-
Джегута, ул.Богатырева, д. 46.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна 
(КЧР, г.Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8, 
тел. 89289252719, e-mail: madina_kappusheva@mail.ru), вы-
полняет кадастровые работы по подготовке проектов ме-
жевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:01:0000000:715;735;740;752, расположенные по адресу: РФ, 
КЧР, Адыге-Хабльский район, АКХ Вако-Жиле, поле №15. 
Заказчиком кадастровых работ является Гедыгушев Хасан 
Инальевич (КЧР, а. Вако-Жиле, ул. Первомайская, д. 43, тел. 
89054238564).

09:01:0061401:215, расположенные по адресу: РФ, КЧР, 
Адыге-Хабльский район, СПК Маяк поле №11, участок №3. 
Заказчиком кадастровых работ является Зитляужев Эду-
ард Абдул-Кадырович (КЧР, а.Адыге-Хабль, ул. Мира, д.6, 
тел.89283379285).

09:01:0030302:12, расположенные по адресу: РФ, КЧР, 
Ногайский район, СПК им.Х.Кумукова, поле №50. Заказчи-
ком кадастровых работ является Унежева Людмила Раши-
довна (г. Новый Уренгой, м-н Советский, д.6, корп. 3, кв. 77, 
тел.89283957089).

09:01:0000000:нет в ЕГРН, расположенные по адресу: РФ, 
КЧР, Ногайский район, СПК им. Х.Кумукова, поле №9. Заказ-
чиком кадастровых работ является Кумукова Тотай Умаровна 
(КЧР, а. Икон-Халк, ул. С.И. Кумукова, д.14, тел. 89283952691).

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г.Черкесск, ул.Космонавтов, 27г, 3 этаж, 
офис 8. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
г.Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскерови-
чем (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-Джегута, ул. Ще-
кута, д.38, кв.77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867), 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым номером: 09:07:0130102:1512, распо-
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, аул. 
Новая Джегута, ул. Советская, д. 239.

Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Мурат 
Нюрчюкович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, аул Новая 
Джегута, ул. Советская, д. 239. тел. 8 969 009-40-96).

По поводу согласования местоположения границы обра-
щаться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-
Джегута, ул. Щекута, д.38, кв.77.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д.38, кв.77.

Обоснованные возражения о местоположении границ зе-
мельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана и требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на местности принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д.38, кв.77.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать границы: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, 
аул Новая Джегута, ул Советская, д 237, с КН 09:07:0130102:815; 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, аул Новая Джегута, ул. Со-
ветская, д 99, с КН 09:07:0130102:7.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

МЫШЬЯК И УГАРНЫЙ 
ГАЗ — ЧТО ЕЩЕ

ВДЫХАЕТ КУРИЛЬЩИК?
В табачной продукции, 

помимо никотина, содер-
жатся до четырех тысяч 
различных ядовитых и ток-
сичных элементов. Среди 
них: смола, канцерогены 
(бензол, кадмий, мышьяк, ви-
нилхлорид, аминобифенил), 
нитрозамины (способны 
вызывать рак лёгких, пище-
вода, губ и языка, желудка 
и поджелудочной железы), 
угарный газ (связывается с 
гемоглобином крови в 200 
раз быстрее, чем кислород), 
полоний 210 (вещество с 
выраженным альфа-излу-
чением), синильная кислота 
(нарушает кислородный 
обмен в тканях), акролеин 
(маслянистое токсическое 
вещество, накапливается в 
печени, способно вызывать 
эрозию слизистых), оксиды 
азота (нарушают перенос 
кислорода на клеточном 
уровне), свободные ради-
калы (увеличивают риск 
преждевременного старе-
ния), шестивалентный хром 
(вызывает у человека пло-
скоклеточный рак), никель 
(металл губителен для сли-
зистой поверхности бронхов 
и лёгких), кадмий (тяжёлый 
металл, поражающий почки 
и костную ткань).

В процессе сгорания они 
образуют новые соединения, 
способные навредить не 
только самому курильщику, 
но и тем, кто находится с 
ним рядом.

После выкуривания си-
гареты в течение 15 минут 
сохраняется стойкий спазм 
периферических сосудов. 

А при длительном курении 
резко возрастает расход 
витаминов и увеличивается 
потребность в них как ката-
лизаторов многих процессов 
в организме человека.

Количество никотина в 
одной сигарете варьирует 
в зависимости от крепости 
сигарет: от 0,1-0,3 мг в лег-
ких до 0,8-1,1 — в крепких. 
В 1950-е годы прошлого 
столетия проводились ис-
пытания на различных жи-
вотных, и было доказано, 
что чистый никотин в до-
зировке 0,6 миллиграмма 
(мг) на килограмм (кг) веса 
является смертельной дозой 
для лошади. Новость быстро 
распространилась по всему 
миру и стала афористичной.

Для человека опасная 
доза индивидуальна и за-
висит от веса тела. При весе 
40 кг опасно выкуривать 11 
сигарет, а если человек весит 
100 кг, опасность для него 
представляют 30 и более 
сигарет. В целом, считается, 
что смертельная доза нико-
тина для человека – 50-60 
мг за короткий промежуток 
времени. Столько никотина 
содержится в 60-100 сига-
ретах.

КАЛЬЯН ПРИВОДИТ
К РАКУ И БЕСПЛОДИЮ

Кальянный табак почти 
ничем не отличается от си-
гаретного: он также имеет 
в составе вредные примеси 
и никотин, с разницей лишь 
в том, что является более 
увлажненным и ароматным. 
Кстати, в случае с заядлым 
кальянщиком опасность для 
него представляет именно 
вдыхаемый дым. Поскольку 
сигарету человек выкури-

вает всего за пять минут, 
а кальянный дым вдыхает 
примерно в течение часа, 
то его организм от такого 
продолжительного процесса 
получает больше вреда, чем 
от одной сигареты.

Вред представляет в том 
числе безникотиновый табак 
для кальяна. Исследования 
показали, что дым от него 
содержит окись углерода и 
другие токсичные вещества, 
способные увеличить риск 
развития рака, сердечно-
сосудистых заболеваний и 
болезней легких.

Нужно помнить, что при 
курении кальяна отравление 
организма происходит посте-
пенно, вред накапливается 
с каждым разом, и в итоге 
наблюдаются проблемы с 
сердцем, болезни легких, 
нарушения работы цен-
тральной нервной системы 
и даже бесплодие.

Опасно для здоровья 
даже просто находиться 
рядом с курящим человеком. 
Это актуально не только при 
курении сигарет, но и при 
курении кальяна. Если вы 
находитесь в помещении, 
где курят кальян, ваш ор-
ганизм получает множество 
вредных веществ. Такой пас-
сивный курильщик вдыхает 
никотин, пары азота, окиси 
углерода и еще более 4000 
веществ, которые буквально 
витают в воздухе. А если 
человек курит еще и сам, 
то опасность заработать 
проблемы со здоровьем 
увеличивается вдвое.

КУРЯЩИЕ МАМЫ
ЗАМЕДЛЯЮТ РАЗВИТИЕ 

СВОЕГО РЕБЕНКА
Женщины, имеющие та-

кую пагубную привычку, 

подвергаются повышенно-
му риску возникновения 
осложнений беременности, 
отслойки плаценты, само-
произвольных абортов, мерт-
ворождения, преждевремен-
ных родов и врожденных 
аномалий плода.

Большая часть ингреди-
ентов дыма проникает через 
плацентарный барьер, от-
чего осложнения возникают 
и у их детей. Речь идет о 
тканевой и клеточной кис-
лородной недостаточности, 
деструкции клеток головного 
и спинного мозга, структуры 
периферической нервной 
системы, а также о сниже-
нии иммунитета. Одно из 
самых страшных послед-
ствий влияния никотина на 
плод — синдром внезапной 
смерти (СВС). Частота его 
возникновения при курении 
составляет 30-50 процентов 
от общего числа всех случа-
ев СВС. Следует заметить, 
что причиной нарушений 
является не только активное, 
но и пассивное курение.

Что касается новорож-
денных, то у них может вы-
явиться никотиновая зависи-
мость, которая проявляется 
в виде беспокойства и плача, 
плохого сна, синюшности 
кожных покровов, одышки, 
усиленного сердцебиения, 
озноба и дрожи в теле.

Из-за пагубной привычки 
мамы у ее маленьких детей 
возникают физиологические 
нарушения и ухудшаются 
адаптационные возможности 
к условиям внешней среды. 
Врачи отмечают нарушение 
дыхания и более частую 
заболеваемость ОРВИ. А 
из-за наличия компонентов 
табачного дыма в материн-
ском молоке у грудничка 
замедляется рост и при-
бавляется вес. В итоге в 
школьном возрасте такие 
дети нередко отстают в ум-
ственном развитии и чаще 
болеют. Оздоровительный 
эффект могут оказать ча-
стые прогулки, физическая 
нагрузка и закаливание.

Во время беременности 
женщины могут отказаться от 
курения, но, чтобы избежать 
последствий, врачи реко-
мендуют им дыхательную 
гимнастику и сбалансиро-

ванное питание. В рацион 
должны входить продукты 
с богатым содержанием 
витаминов и белков. Такая 
диета позволит поддержать 
зарождающуюся жизнь и 
устранить остаточное вли-
яние никотина на внутри-
утробное развитие плода.

ПОДРОСТОК-КУРИЛЬЩИК 
НЕ СМОЖЕТ 

СТАТЬ СУПЕРГЕРОЕМ
Для подростков курение 

отождествляется с муже-
ственностью, независимо-
стью, молодостью и просто 
со счастливой жизнью. Од-
нако при курении, наоборот, 
сильно страдает память и 
снижается скорость заучи-
вания информации. Также 
замедляется реакция в дви-
жении, снижается мышечная 
сила, ухудшается острота 
зрения. Частое и системати-
ческое курение у подростков 
истощает нервные клетки, 
вызывая преждевременное 
утомление и снижение ак-
тивности мозга при решении 
логических задач.

Курение активизирует 
у многих подростков и де-
ятельность щитовидной 
железы, в результате чего 
учащается пульс, возникают 
жажда, раздражительность 
и нарушается сон. Из-за 
раннего приобщения к ку-
рению появляются угри и 
возникает себорея волос и 
кожи головы.

Вместе с тем курение 
ведет к преждевременному 
изнашиванию сердечной 
мышцы. Возбуждая сосудо-
двигательный центр, никотин 
повышает тонус и вызывает 
спазм сосудов. Это увели-
чивает нагрузку на сердце, 
так как протолкнуть кровь по 
суженным сосудам гораздо 
труднее.

Не стоит забывать и 
о том, что с увеличением 
числа курящих подростков 
помолодел и рак легких. 
Один из ранних признаков 
этой болезни – сухой кашель. 
Заболевание может про-
являться незначительными 
болями в легких, но основ-
ные симптомы – это быстрая 
утомляемость, нарастающая 
слабость, снижение работо-
способности.

Установлено, что слиш-
ком раннее курение за-
держивает рост и объем 
груди курящих подростков, 
снижает физическую силу, 
выносливость и ухудшает 
координацию и скорость 
движений. Поэтому спорт и 
курение несовместимы!

Пресс-служба РНИМУ 
имени Н. И.  Пирогова 
Минздрава России.

РУСЛАН поделился с 
участниками встречи 

секретами успеха: как можно 
зарабатывать на своем твор-
честве, не бояться открыто 
заявлять о себе и своих про-
изведениях, при этом трезво 
оценивать литературный дар 
и собственные перспективы. 
Спикер подчеркнул, что в 
эпоху интернета у совре-
менных писателей намного 
больше возможностей для 
самореализации: «Сейчас у 
вас шанс получить популяр-
ность и признание, Буке-
ровскую премию получить, 
отправить свои произведе-
ния на конкурсы, выставить 
электронно, чтобы люди чи-
тали. Пусть даже кусками».

Встреча длилась почти 
два часа. За это время гости 
мероприятия, среди которых 
были представители культу-
ры, участники социального 
проекта «Человек читаю-
щий» и клуба писателей и 
поэтов «Метрум», обсудили 
многие интересные темы, 
острые вопросы и актуаль-
ные проблемы.

Медина Нахушева, на-
чинающая писательница, 
участница клуба поэтов и 

писателей «Метрум», при-
зналась, что получила много 
позитивных эмоций на встре-
че: «Для себя сделала один 
из самых главных выводов 
– нужно чистить информа-
ционное поле, в котором су-
ществую. Этим я и займусь, 
ведь, несмотря на то, что 
сейчас я пишу антиутопию 
как раз о передозировке 
информации и клиповом 
мышлении, я сама страдаю 
тем, что у меня достаточно 
много информации, которую 

нужно фильтровать».
И организаторы, и участ-

ники встречи солидарны в 
том, что подобные площадки 
для поэтов и писателей не-
обходимы. Это не только 
новые знания, но и знаком-
ства, идеи и вдохновение. 
Амина Урусова, автор и 
руководитель социального 
проекта «Человек читаю-
щий», поделилась своими 
впечатлениями: «Было очень 
много полезной информа-
ции. Безусловно, такие ме-
роприятия нужно проводить, 
потому что есть ребята, 
которые не знают, куда об-
ратиться, с чего начать, а 
писательство – это все-таки 
тоже нелегкий труд».

Один из организато -
ров встречи - волонтер 
благотворительного фонда 
«Созидание» Мурат Хутов 
заметил, что идея мастер-
класса возникла спонтанно, 
и рассказал о дальнейших 
планах: «Захотелось под-
держать литературу, поэзию 
Карачаево-Черкесии. Ме-
стом проведения выбрали 
Государственную Нацио-
нальную библиотеку им. 
Х. Б. Байрамуковой, чтобы 
привлечь внимание к литера-
туре, вообще к библиотеке. В 
дальнейшем мы планируем 
ряд мероприятий, связанных 
с поэзией, письменностью 
народов КЧР. Мероприятия 
подобного рода позитивно 
скажутся на развитии ли-
тературы народов нашей 
республики».

А. БАЙРАМУКОВА.

На днях в Государственной Национальной
библиотеке КЧР им. Х. Б. Байрамуковой 
прошел мастер-класс для поэтов и писате-
лей, организованный благотворительным 
фондом «Созидание». Спикером встречи 
выступал известный журналист 
и предприниматель  Руслан КОРКМАЗОВ.

Время учиться

Ежегодно в ноябре в мире отмечается Международный 
день отказа от курения. Его цель – привлечение 
внимания общества к проблеме табачной зависимости,  
профилактика табакокурения, информирование 
общества о пагубном воздействии табака на здоровье.  

Профессор кафедры гигиены педиатрического 
факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова, доктор медицинских 
наук Фатима КОЗЫРЕВА рассказала нам о том, почему 
же, несмотря на все исследования, яркие примеры и 
доказательства, миллионы людей во всем мире не хотят 
отказываться от «смертельной» привычки. И являются 
ли альтернативой сигаретам кальяны, безникотиновые 
табаки и вейпы?

«Смертельная»
привычка

 В стране 19 ноября отме-
чался Всероссийский день 
правовой помощи детям. Как 
сообщили в Минобре КЧР, в 
связи с этой датой с 18 по 
25 ноября сотрудники мини-
стерства в дистанционном 
формате оказывают консуль-
тационную (правовую) по-
мощь несовершеннолетним 
и их родителям, а в обра-
зовательных организациях 
республики проходят про-
светительские мероприятия 
для несовершеннолетних и 
их родителей. Не остались 
в стороне и учреждения 
культуры республики. Так, к 
этой дате в Карачаево-Чер-
кесской республиканской 

детской библиотеке им. С. П. 
Никулина подготовили ряд 
мероприятий. Например, 
сектор периодики провел 
правовой эрудит «Дети без 
прав - Россия без будущего» 
с пятиклассниками гимназии 
№ 5 г. Черкесска, в ходе ко-
торого юные читатели были 
ознакомлены с основными 
правовыми документами: 
Конвенцией и Декларацией 
прав ребенка - и закрепили 
полученные знания, уча-
ствуя в викторине.
 В ауле Вако-Жиле 
Адыге-Хабльского района 
распахнул свои двери для 
малышей новый детский сад 
– ясли на 80 мест. С вводом 
в эксплуатацию нового ДОУ, 
которое построено в рамках 
нацпроекта «Демография», 
в ауле удалось решить про-

блему родителей, которые 
каждое утро подвозили 
своих детей в близлежащие 
населенные пункты, что 
создавало определённые 
трудности как для родите-
лей, так и для детей. Садик 
возведен в соответствии с 
современными стандартами. 
Общая площадь составила 
порядка 700 кв. метров. В 
нем расположились 4 группы 
(в том числе и ясельные) 
с комфортными спальня-
ми и игровыми комната-
ми, а также музыкальный 
зал и столовая. Пищеблок 
дошкольного учреждения 
оборудован современным 
технологическим обору-
дованием. На территории 
обустроены тематические 
прогулочные зоны, площад-
ки для отдыха.


